

# REPORTE DE INCIDENCIA DE LA VIOLENCIA CONTRA MINISTROS, RELIGIOSOS Y LAICOS DE LA IGLESIA CATÓLICA EN MÉXICO.



## UNIDAD DE INVESTIGACIONES ESPECIALES DEL CCM

Sergio Omar Sotelo Aguilar SSP,  
Director del Centro Católico Multimedial.  
Guillermo Gazanini Espinoza,  
Coordinador de la Unidad de Investigación CCM

**M**éxico es por 14 años consecutivos uno de los países más peligrosos para ejercer el sacerdocio. Son 7 los sacerdotes asesinados durante este sexenio 2018-2022.

En el último año se dieron cerca de 800 extorsiones, amagos y amenazas contra sacerdotes en la República mexicana, principalmente los motivos de estos delitos están vinculados a fraudes y apropiación ilícita de recursos de las víctimas necesarios para el ejercicio de su ministerio. En el 2022 destacaron las declaraciones de los mismos obispos que fueron impedidos en su derecho de circulación por retenes del crimen organizado. Mayores detalles fueron proporcionados por el cardenal José Francisco Robles Ortega, arzobispo de Guadalajara y Sigifredo Noriega Barceló, obispo de Zacatecas y Rafael Sandoval Sandoval, obispo de Autlán, quienes manifestaron haber sido detenidos y que el los cárteles que operan en el norte del Estado de Jalisco y Zacatecas exigen derecho de piso a los párrocos; las cuotas podrían ascender a la mitad de las colectas que se recaudan, producto de fiestas patronales que son una fuente principal de recursos para muchas parroquias y comunidades católicas del país.

En el sexenio 2018-2022 se registran alrededor de cerca 24 agresiones semanales a templos y comunidades católicas. Los delitos y agresiones tienen las siguientes características. Se llaman así, agresiones, por ser acciones contrarias a los derechos, seguridad e integridad de las personas, sean clérigos o fieles y pueden consistir en las siguientes acciones:

1.- Robo común. La conducta de los delincuentes tiene como objetivo realizar la sustracción de bienes, hurto de alcancías y la apropiación de objetos que se estiman valiosos entre los que se encuentran los del patrimonio cultural; en ocasiones se da el robo con violencia a fieles, contra encargados del cuidado a templos y sacerdotes. Igualmente se da aquí la extorsión.

2.- Ataques con fines de profanación. Robo de sagrarios, copones o de objetos sacros con fines sacrílegos y de burla a la fe, principalmente el robo del Santísimo sacramento o de sagrarios con propósitos infamantes.

3.- Agresiones directas a sacerdotes y líderes de comunidades católicas. Asesinatos perpetrados contra clérigos por diversas causas, predominando las derivadas de sus acciones pastorales, seguida por el robo o bien otras causas de índole personal.

Al cumplir 15 años, el Centro Católico Multimedial ha recopilado las agresiones y desafortunados crímenes de los cuales tiene registros contra clérigos católicos. Como se ha dicho en otros reportes, es de lamentarse que no existan resultados específicos en las indagatorias correspondientes. Una proporción mínima tiene la consignación y sentencia de responsables, pero en este universo, no hay elementos que permitan conocer si las víctimas y sus familias han tenido justicia y reparación del daño. En este recuento se incluyen los sacerdotes:

1. Asesinados de 1990- 2022.
2. Asesinados en el sexenio 2018-2022.
3. Desaparecidos.
4. Agredidos en el sexenio 2018 – 2022.
5. Igualmente, se ha realizado una distinción de los laicos asesinados.

<b>Año</b>	<b>Número de casos</b>
1990	1
1993	2
1994	1
1995	1
1998	1
2000	1
2004	2
2005	2
2006	1
2007	3
2008	2
2009	2
2010	4
2011	4
2012	3
2013	5
2014	4
2015	3
2016	3
2017	4
2018	7
2019	1
2021	3
2022	3
<b>total</b>	<b>63</b>

<b>Laicos asesinados</b>	<b>9</b>
--------------------------	----------

# SACERDOTES ASESINADOS 1990 a 2022

## 1990

1. **Padre Guillermo Madrigal Arias**, de 46 años, victimado en diciembre de 1990, junto con el matrimonio formado por Rigoberto Betancourt Bejarano y Lilia Sánchez de Betancourt, de 26 y 25 años, en la diócesis fronteriza de Ciudad Juárez, informó la Policía Judicial del Estado. El parte policial no refiere más datos del lugar del múltiple homicidio.

## 1993

1. **Cardenal Juan Jesús Posadas Ocampo**, arzobispo de Guadalajara, asesinado el 24 de mayo de 1993. "Confundido" con un capo del crimen organizado; sin embargo, fuentes consultadas por el CCM coinciden con el cardenal Juan Sandoval Iñiguez, arzobispo emérito, de que el asesinato de su antecesor fue un "homicidio de Estado", la causa penal continúa abierta.

2. **Padre Abelardo Espinoza Aguilera** de la diócesis de Apatzingán. No se tienen elementos claros sobre los móviles de su asesinato ocurrido en el poblado del Aguaje, Michoacán; corridos populares y testimonios de los fieles indican que defendía a la gente de narcos y policías corruptos, lo que podría ser un indicativo de su muerte a balazos.

## 1994

1. **Padre Abdías Díaz de los Misioneros de Guadalupe**. Atacado con violencia en diciembre de 1994 al sur de la arquidiócesis de México. No se conocen cuáles fueron los móviles del homicidio.

## 1995

1. **Padre Miguel Marzán Arriola** de la diócesis de Apatzingán. El obispo de Apatzingán, Miguel Patiño Velázquez, lo señaló como uno de los cinco sacerdotes asesinados en la diócesis hasta el 2013.

## 1998

1. **Padre Mauro Andrés Ortiz Carreño** de la arquidiócesis de Antequera-Oaxaca. Brutalmente en de mayo de 1998 en la comunidad del templo de Nuestra Señora de la Nieves. En 2010, el presbiterio arquidiocesano, en ocasión de la clausura del año sacerdotal, señaló sobre el sacerdote: "Consideramos que debemos proceder como lo hizo Jesús en la cruz, perdonando a sus injustos agresores. Pedimos a Dios les dé no solamente el auténtico y debido arrepentimiento, sino también la necesaria conversión; a las autoridades, la lucidez y habilidad necesarias para resolver éste y los demás casos que a diario se presentan. Esperamos un gran interés y compromiso para garantizar la imparcialidad de la justicia y que este desafortunado hecho no quede impune como el caso del padre Mauro Andrés Ortiz Carreño, asesinado el 6 de mayo de 1998".

## 2000

1. **Padre José Ignacio Flores Gaytán**, asesinado en enero en Torreón. Reporte de autoridades locales señalan que el móvil fue robo, aunque habría implicaciones de que el crimen del clérigo tendría motivos pasionales.



## 2004

**1. Padre Ramón Navarrete Islas**, 58 años, asesinado con arma blanca en julio al interior de su casa en la comunidad de María Madre en la diócesis de Ciudad Juárez. Las autoridades locales señalaron el robo como móvil.

**2. Padre Macrino Nájera Cisneros**, 42 años, asesinado en octubre en Jilotlán de los Dolores, Jalisco, diócesis de Colima. El sacerdote defendió a una niña en una fiesta de 15 años. El asesino sacó una pistola y ultimó al clérigo con un balazo en la cabeza. Otros asesinados fueron Antonio Valencia Morfín y Antonio Miranda López, además de una niña herida.

## 2005

**1. Padre Manuel Delgado Luna**, 42 años, asesinado en febrero; vicario de la parroquia de Santo Cristo de Burgos, en Ciudad Jiménez, diócesis de Parral. Celebraría en una comunidad cercana y fue despojado con violencia de la camioneta que conducía, el móvil sería el robo.

**2. Padre Luis Velásquez Romero**, 51 años, asesinado en octubre; párroco de la iglesia Santa María Reina en Colinas de Aguascalientes. Fue hallado dentro de su automóvil cerca del centro comercial Plaza Fiesta con las manos esposadas a la espalda. Las autoridades no descartaron que el crimen fuera cometido por alguna banda del crimen organizado. Velásquez Romero era juez del tribunal eclesiástico de la arquidiócesis de Tijuana.

## 2006

**1. Diácono Juan Francisco Castrejón Aguado**, 34 años, de la arquidiócesis de México. Asesinado en febrero a bordo de su automóvil. El delincuente le dio dos balazos y las indagatorias apuntaron a que el homicida podría haber sido una persona que viajaba con el ministro. Se desconoce el móvil del asesinato.

## 2007

**1. Reverendo Padre Ricardo Junious Sanders**, 76 años, asesinado en julio en la parroquia de Nuestra Señora de Guadalupe, colonia San Rafael, arquidiócesis de México. El sacerdote trabajaba con drogadictos y alcohólicos. Fuentes cercanas a los Caballeros de Colón aseguran que el clérigo denunció varios giros negros de su demarcación. El Superior provincial de los Oblatos de María Inmaculada condenó el manejo sesgado de la información que fue manipulada para decir que el clérigo fue asesinado por conductas sexuales inapropiadas y apuntó, de forma categórica, de que Junious Sanders fue "torturado y asesinado como venganza por haber denunciado ante las autoridades los abusos de un centro de vicio y corrupción donde se expedían bebidas alcohólicas a menores de edad, ubicada a una cuadra del templo".

**2. Padre Fernando Sánchez Durán**, 68 años, secuestrado y asesinado en julio en Santiago Tlatexco, Tepeji del Río, Querétaro. Su ministerio estuvo dedicado a la rehabilitación de drogadictos; sin embargo, dos de estas personas abusaron de la confianza que el sacerdote había generado para raptarlo y, posteriormente, quitarle la vida.

**3. Padre Humberto Macías Rosales**, 52 años, asesinado en mayo al interior de su automóvil. Era párroco del templo Nuestra Señora de la Luz en Aguascalientes. Una línea de consignó de que se trató de un asalto frustrado; sin embargo, la Procuraduría General de Justicia de Aguascalientes señaló la posibilidad de otras líneas de investigación. Se mencionó que el sacerdote había sufrido dos atentados, en uno fue herido por arma de fuego y en el otro su vehículo fue baleado.

## 2008

**1. Fr. Julio César Mendoza Acuña**, 33 años, atacado por dos sujetos y asesinado en mayo. Era párroco de la iglesia Nuestra Señora de Fátima, de la arquidiócesis de México.

**2. Padre Gerardo Manuel Miranda Ávalos** asesinado en septiembre presuntamente a manos de sicarios de La Familia Michoacana. Era director del Instituto Fray Juan de San Miguel, Los Reyes, Michoacán, diócesis de Zamora.

## 2009

**1. Padre Habacuc Hernández Benítez**, 39 años, asesinado en junio en Arcelia, Guerrero, diócesis de Ciudad Altamirano. Las autoridades señalaron que el sacerdote y dos seminaristas fueron ejecutados a balazos por varios sujetos, cuando viajaban en una camioneta. Los seminaristas que murieron en ese hecho fueron Eduardo Oregón Benítez, 19 años, y Silvestre González Cambrón, 21 años, ambos en la etapa vocacional de "Seminaristas en Familia". Se desconoce el móvil del asesinato.

**2. Padre Eduardo Oidor Hernández**, 42 años, asesinado en febrero con arma blanca en la zona limítrofe entre Puebla y Tlaxcala. Era párroco de Nuestra Señora de Fátima en San Félix Atlixco de la arquidiócesis de Puebla. De acuerdo con las indagatorias iniciales, el sacerdote fue asesinado al resistirse a un asalto.

## 2010

**1. Padre José Luis Parra Puerto**, 50 años, asesinado en abril por dos individuos que los interceptaron al salir de una reunión. Su cadáver fue encontrado al interior de una camioneta en el municipio de Nezahualcóyotl, Estado de México. Prestaba su ministerio en el templo de Asunción Sagrario Metropolitano, arquidiócesis de México. Las autoridades descartaron el robo y se dieron versiones de que fue ejecutado debido a una venganza.

**2. Padre Florentino Carmona Méndez**, de 67 años, asesinado en abril por contusiones múltiples. El móvil, según autoridades locales, fue robo a la parroquia del Espíritu Santo, arquidiócesis de Xalapa, Veracruz.

**3. Padre Salvador Carlos Wotto** de 83 años. Lo torturaron y lo asfixiaron. Los asesinos saquearon la casa parroquial. El sacerdote era párroco del templo de Nuestra Señora de las Nieves, arquidiócesis de Antequera-Oaxaca. Se especuló que el sacerdote estaba ligado al narcotráfico, pero el arzobispado lo desmintió asegurando que por robar, los responsables fueron capaces de golpear y ahorcar a un sacerdote anciano.

**4. Hermano Pedro Francisco Escamilla Sánchez**, director del Instituto México-Secundaria, 42 años, asesinado en febrero. Las autoridades dijeron de un posible suicidio por presiones laborales y amenazas al descubrir un fraude de aproximadamente 10 millones de pesos en agravio del plantel educativo; sin embargo, fuentes cercanas a la víctima aseguran que se enfrentó a una mafia que obligó a las escuelas particulares de la Ciudad de México a contratar servicios de transporte escolar obligatorio.

## 2011

**1. Padre Santos Sánchez Hernández**, 43 años, asesinado en febrero al interior de la casa parroquial de Mecapalapa, Puebla, diócesis de Tuxpan. Se quiso construir una serie de hipótesis que vincularían al sacerdote con asuntos de homosexuales y pederastia; sin embargo, no se comprobó nada de esto; por otro lado, la versión que cobró más fuerza fue que

alguien se introdujo en la casa del sacerdote probablemente para robar y, descubierto, lo agredió con un machete provocándole graves heridas.

**2. Padre Marco Antonio Durán Romero**, 48 años, murió por al haber estado en un fuego cruzado entre miembros del crimen organizado y militares. El presbítero se desempeñaba como párroco de la Iglesia de San Roberto Belarmino, diócesis de Matamoros.

**3. Padre Salvador Ruiz Enciso**, 55 años, asesinado en mayo. Fuentes cercanas manifestaron que el padre realizó varias denuncias contra delincuentes que operaban cerca de parroquia "Divino Rostro de Jesús", en la comunidad La Mesa, arquidiócesis de Tijuana. fue secuestrado y su cuerpo encontrado por la carretera libre Tijuana-Tecate con quemaduras de tercer grado.

**4. Padre José Francisco Sánchez Durán**, 60 años, asesinado en abril. Según autoridades locales el móvil fue robo con arma blanca. El sacerdote se encargaba de la iglesia Patrocinio de San José, colonia Educación, arquidiócesis de México. Era hermano de otro sacerdote asesinado en 2007, Fernando Sánchez Durán.

## 2012

**1. Padre Teodoro Mariscal Rivas** asesinado de 45 años, originario de Tala, Jalisco, fue asesinado entre el 18 0 19 de septiembre. Se encontraron en su cuerpo indicios de tortura y asfixia. Se desconoce el móvil. Estaba a cargo de la iglesia de Santa Cecilia en Mochicahui, diócesis de Culiacán.

**2. Padre Gerardo Ávila**, 64 años, asesinado en enero. Párroco de la iglesia de la Inmaculada Concepción, Villas de la Hacienda, Atizapán, arquidiócesis de Tlalnepantla. Con indicios de tortura, según las autoridades locales apuntaron al robo como móvil del homicidio.

**3. Padre Víctor Manuel Diosdado Ríos**, 43 años, era párroco en la comunidad de San José de Chila, diócesis de Apatzingán; perdió la vida al volcar la camioneta que conducía del poblado de Acahuato. Según las autoridades, se trató de un accidente vial; sin embargo, estaría huyendo de un comando armado que le perseguía. No pasó desapercibida una denuncia que el presbítero hizo sobre la presencia los Caballeros Templarios como principales responsables de la violencia en la región.

## 2013

**1. Padre José Flores Preciado**, 83 años, asesinado en febrero en el templo de Cristo Rey, diócesis de Colima, murió consecuencia de la tremenda golpiza que unos delincuentes le propinaron para asaltar el templo, pero se percataron de la presencia del sacerdote quien estaba dormido. Sometido y golpeado fue herido con traumatismo craneoencefálico. Algunos seminaristas llegaron al lugar y pidieron auxilio a las autoridades. El sacerdote murió en el Hospital Regional Universitario. Según fuentes de la diócesis de Colima, Flores Preciado había sido amenazado además de un intento de extorsión.

**2. Padre Ignacio Cortez Álvarez**, 57 años, asesinado en julio. Fue encontrado con un golpe en la cabeza y heridas producidas por arma blanca. La Procuraduría General de Justicia de Baja California informó que el móvil fue robo con violencia. Era responsable de la parroquia María Auxiliadora de la diócesis de Ensenada.

**3. Padre Hipólito Villalobos Lima**, 45 años, y el vicario, padre Nicolás De la Cruz Martínez, 31 años, fueron encontrados muertos en la parroquia de San Cristóbal, municipio de Ixhuatlán de Madero, Veracruz, en noviembre. La diócesis de Tuxpan reportó que la zona es controlada por cártel de Jalisco Nueva Generación y Los Zetas. En un comunicado, la diócesis señaló: "Los padres Hipólito Villalobos Lima y Nicolás De la Cruz Martínez, fueron encontrados hoy en la mañana, asesinados en el curato".

**4. Padre Joel Román Salazar** de la diócesis de Ciudad Altamirano; su muerte se debió al ser despeñado en su vehículo con premeditación, alevosía y ventaja en diciembre.

## 2014

**1. Padre John Ssenyondo**, 55 años, misionero comboniano del Corazón de Jesús, ugandés en la diócesis de Chilpancingo- Chilapa. Levantado y secuestrado en Nejapa, Guerrero, en abril. Después de celebrar misa, un grupo de personas que iban en una camioneta lo detuvieron, lo bajaron del coche y lo echaron a la cajuela Fue encontrado en fosa común en octubre en la comunidad de Cocula, Guerrero, debido a la búsqueda de los restos de los 43 de Ayotzinapa.

**2. Padre José Ascencio Acuña Osorio**, 42 años, levantado y secuestrado en septiembre. Encontrado en el río Balsas muy cerca del pueblo de Santa Cruz de Las Tinajas, en el municipio de San Miguel Totolapan. El cadáver presentaba golpes contusos y la muerte fue provocada debido a la asfixia por inmersión

**3. Padre Rolando Martínez Lara**, 47 años, párroco de Santa María de Guadalupe, Canalejas, Jilotepec diócesis de Atlacomulco; fue objeto de un robo contra el templo y ahí se ultimó al sacerdote en febrero.

**4. Padre Gregorio López Gorostieta**, 39 años, ultimado con un impacto de bala en la cabeza; al no morir de forma inmediata fue asfixiado. Sujetos armados irrumpieron la madrugada del 22 de diciembre en el Seminario Mayor de La Asunción a las afueras de Ciudad Altamirano donde el sacerdote fue levantado y, posteriormente, su cuerpo con signos de tortura.

## 2015

**1. Padre Francisco Javier Gutiérrez Díaz**, 60 años, secuestrado y asesinado en abril. El cardenal y arzobispo de Morelia, Alberto Suárez Inda confirmó la muerte del sacerdote y, lamentó el asesinato: "Con profundo dolor comunico el fallecimiento del Padre Francisco Javier Gutiérrez Díaz de la Confraternidad de los Operarios del Reino de Cristo". El padre Francisco fue encontrado con impactos de bala en la cabeza y abandonado por sus agresores a la vera de un camino de terracería cercano a los poblados de Ojo de Agua de Ballesteros y San Nicolás de la Condesa, en el término municipal de Salvatierra, en el estado de Guanajuato. La primera hipótesis indica que fue víctima de un asalto porque portaba dinero para comprar un terreno aunque el disparo de arma de fuego en la cabeza pudiera sugerir otra hipótesis, la de la ejecución por otros motivos.

**2. Padre Erasto Pliego de Jesús**, 58 años, secuestrado y encontrado sin vida dos en un sembradío de la colonia La Granja, inmediaciones del municipio de Nopalucan, Puebla. El cadáver tenía signos de tortura y parte del cuerpo, incinerado. La arquidiócesis de Puebla lamentó profundamente el atentado contra el sacerdote Erasto Pliego de Jesús, párroco de la iglesia de la natividad de la comunidad de Cuyoaco. Luego del crimen trascendió que el presbítero tuvo problemas con un grupo inconforme



que mostró descalificaciones por el cambio de párroco, a su llegada a Cuyoaco, en diciembre de 2011.

**3. Reverendo padre Israel Garrido Omaña**, 44 años, fraile benedictino y párroco de la Iglesia San Benito Abad. De acuerdo con varias informaciones, el sacerdote se encontraba en una tienda de conveniencia cerca del Centro Escolar del Lago cuando dos sujetos en motoneta se acercaron a él y sin mediar palabra le dispararon en varias ocasiones. se desconoce se este crimen fue motivado por un intento de robo o algún tipo de venganza. Era maestro de coro en la abadía del Tepeyac, Cuautitlán.

## 2016

**1. Padres Alejo Nabor Jiménez Juárez**, 50 años, y José Alfredo Juárez de la Cruz, 30 años. Secuestrados y asesinados en septiembre de 2016, en Poza Rica Veracruz, los cuerpos de los dos sacerdotes, presentaban signos de tortura y fueron privados de la vida con arma de fuego. os primeros reportes indicaron que los sacerdotes religiosos y el chofer de la iglesia de Nuestra Señora de Fátima en Poza Rica, diócesis de Papantla, fueron secuestrados por sujetos armados que ingresaron al inmueble. Fueron encontrados con signos de tortura y abandonados en un terreno, salvo el chofer que fue liberado por los plagiarios.

**2. Padre José Alfredo López Guillén**, 43 años, párroco de La Santísima Trinidad de Janamutato, arquidiócesis de Morelia. Había ido a un establecimiento para pedir que le enviaran cuatro raciones de alimentos; fue hallado muertos cinco días después en un paraje de la carretera Puruándiro-Zináparo en Michoacán convirtiéndose en el tercer sacerdote asesinado en el país en una semana. El caso cobró notoria relevancia cuando, de manera irresponsable, un medio de comunicación señaló que el sacerdote había sido visto con un menor en un hotel, cosa que fue desmentida por la madre del niño.

## 2017

**1. Padre Felipe Altamirano Carrillo**, 53 años, sacerdote indígena de la Prelatura del Nayar, en Nayarit. egresaba de oficiar la misa dominical en la comunidad Cofradía, perteneciente a su parroquia, acompañado de otras personas. En el camino, salieron sujetos armados con la posible intención de asaltarlos. El padre Felipe cayó asesinado y sus acompañantes fueron heridos

**2. Padre Luis López Villa**, 71 años, quien fue asesinado al interior de la parroquia de San Isidro Labrador en el Estado de México. En un comunicado, la diócesis de Nezahualcóyotl lamentó la muerte del religioso cuya causa sería cuando varios hombres ingresaron y aparentemente robaron objetos de valor del templo. El cuerpo fue encontrado en la recámara de la víctima y presentaba lesiones con arma punzo cortante en el cuello y el pecho, atado con cinta adhesiva en manos y boca.

**3. Padre Joaquín Hernández Sifuentes**, vicario del templo del Sagrado Corazón en la diócesis de Saltillo. Desapareció y, posteriormente, el cuerpo sin vida del sacerdote fue localizado en el municipio de Parras de la Fuente. La autopsia reveló el estrangulamiento como causa de la muerte. Según informaciones periodísticas, tras los hechos fueron detenidos dos jóvenes, uno de ellos, Jesús Valdez Martínez, quien declaró haber sido víctima de violación sexual por parte del sacerdote. El homicida fue condenado a cuatro años de prisión; sin embargo, no fue catalogado como delito grave y fue liberado al ser configurado como "homicidio bajo el estado de emoción violenta". Instancias del Poder Judicial llamaron la atención de que la investigación estuvo mal integrada y que el delito debió calificarse como "homicidio doloso."

**4. Padre José Miguel Machorro Alcalá**, 57 años, brutalmente atacado después de celebrar misa en la Catedral metropolitana de la Ciudad de México. Tras una prolongada agonía, murió tres meses después del ataque. Bajo el expediente 0055/2018, se dictó sentencia definitiva a Juan René Silva Martínez de 8 años de internamiento para su tratamiento psiquiátrico en el reclusorio sur en el área del Centro Varonil de Readaptación Psicosocial y el pago de \$377,455 a favor de Patricia Acosta León como parte de la reparación del daño moral, así como \$30,000 por gastos funerarios.

## 2018

**1. Padres Germaín Muñiz García e Iván Añorve Jiménez**, acribillados en la carretera Iguala-Taxco en febrero. Hasta la fecha, no hay responsables por los hechos. Se trató de incriminar a los sacerdotes al decir que uno de ellos estaba asociado al crimen organizado.

**2. Padre Rubén Alcántara Díaz**, 50 años, y quien fuera vicario judicial de la Diócesis de Izcalli y rector de la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen, en el municipio de Cuautitlán Izcalli, Asesinado con arma blanca al interior de su parroquia; el sacerdote discutió con un hombre que entró a la iglesia, después lo atacó con una arma punzocortante en la espalda y huyó.

**3. Padre Juan Miguel Contreras García**, 33 años, era vicario parroquial de San Pío de Pietrelcina, en Haciendas Santa Fe, municipio de Tlajomulco de Zúñiga de la arquidiócesis de Guadalajara donde fue privado de la vida por dos individuos quienes los ejecutaron con arma de fuego en abril.

**4. P. José Moisés Fabila Reyes**, 83 años, del clero de la arquidiócesis de México y quien prestaba su ministerio en la Insigne y Nacional Basílica de Guadalupe. Fue hallado el cuerpo sin vida, el 5 de abril. La investigación sigue abierta.

**5. Padre Miguel Gerardo Flores Hernández**, 49 años, de la congregación de los Misioneros de la Sagrada Familia; en agosto desapareció sin rastro alguno. Su cuerpo fue localizado el 25 de agosto en un predio del municipio de Múgica, Michoacán.

**6. Padre Ícmar Arturo Orta Llamar**, 49 años, fue localizado sin vida en octubre con heridas de bala al interior de su vehículo en Tijuana, Baja California.

## SACERDOTES ASESINADOS EN EL SEXENIO 2018-2024

### 2019

**1. Padre José Martín Guzmán Vega**, 55 años, asesinado en agosto en la comunidad de Cristo Rey de la Paz, ejido Santa Adelaida, de la diócesis de Matamoros. Sus denuncias contra el gobierno del Estado fueron duras y severas.

### 2021

**1. Padre José Guadalupe Popoca Soto**, 42 años, párroco de San Nicolás de Bari en Galeana, Zacatepec, diócesis de Cuernavaca, Morelos, asesinado en agosto del 2021.



**2. Padre Gumersindo Cortés González**, 63 años, del clero de la diócesis de Celaya. El 28 de marzo de 2021, la Fiscalía del Estado de Guanajuato reportó el hallazgo del cuerpo sin vida que presentaba huellas de violencia. El sacerdote estaba desaparecido desde la mañana del sábado 27 de marzo.

**3. Fray Juan Antonio Orozco Alvarado**, OFM, 33 años, cayó víctima de un fuego cruzado, el 12 de junio de 2021. De acuerdo con los datos proporcionados por responsables de la provincia franciscana a la que pertenecía, el religioso y párroco, junto con otros laicos que le acompañaban, quedaron atrapados en un enfrentamiento entre cárteles rivales. Se dirigía a la celebración de la misa en la comunidad Tepehuana de Pajaritos y en Mezquital, Durango. Los hechos se dieron en la carretera en los límites de los Estados de Durango y Zacatecas.

## 2022

**1. Padre José Guadalupe Rivas**, 58 años, desaparecido desde la tarde del domingo 15 de mayo del 2022; localizado en un rancho cercano a Hacienda Santa Verónica en Tecate de la arquidiócesis de Tijuana. Era presidente de la Casa del Migrante ubicada en la colonia El Descanso en Tecate, a la que se había integrado en el 2021.

**2. Padres Javier Campos Morales**, SJ, 43 años y **Joaquín César Mora Salazar**, SJ, 81 años, asesinados al interior de la misión, el 20 de junio del 2022 en Cerocahui, Chihuahua.

## DESAPARECIDOS

No se tienen noticias del padre Santiago Álvarez Figueroa de la diócesis de Zamora, desaparecido desde el 29 de diciembre de 2012. El nuncio Christoph Pierre compartió el sufrimiento de los familiares de las víctimas de secuestro y expresó su pesar por la desaparición del sacerdote.

El padre Carlos Órnelas Puga, quien desapareció el pasado 3 de noviembre de 2013, tampoco se tiene conocimiento de su paradero, comentó un representante de la Diócesis de Ciudad Victoria,. La fuente añadió que, tras ser presentada una denuncia judicial por la desaparición del padre Órnelas, el caso quedó a cargo del Grupo Antisecuestros de Tamaulipas, cuyos miembros "fueron agredidos por desconocidos en el municipio de Padilla", de unos 14.000 habitantes, en los primeros pasos de la investigación, sin precisar cuando sucedió el incidente.

## SACERDOTES AGREDIDOS 2018-2021

### 22 de diciembre de 2018.

**El padre Eulogio Espinoza Nájera**, vicario de la parroquia de La Resurrección del Señor en la colonia Las Quintas de Hermosillo, Sonora, fue herido con arma de fuego por otro individuo que había llegado de forma repentina. El arzobispo de Hermosillo, Ruy Rendón Leal, informó que esto ocurrió en un salón-cocina contiguo al mencionado templo.

## Abril de 2019.

**El padre Ambrosio Arellano Espinoza**, de 78 años, fue víctima de un ataque y tortura en un aparente robo. En un comunicado del 11 de abril, la arquidiócesis de Puebla señaló que Arellano Espinoza fue "hospitalizado en urgencias" con "quemaduras de segundo grado en manos y pies".

## 13 de diciembre de 2019.

**El sacerdote jesuita Raúl Cervera Milán**, emboscado y atacado a balazos por desconocidos en Huayacocotla, en la sierra norte del estado de Veracruz. El sacerdote pudo escapar y pedir ayuda a las autoridades para llegar a salvo a su domicilio.

## 8 de enero de 2020.

**El padre Roly Candelario Piña Camacho**, secuestrado, herido con arma de fuego y abandonado sobre la carretera México-Puebla a la altura del municipio poblano de Santa Rita Tlahuapan.

## 10 de julio de 2020.

**El padre Osvaldo Ával** celebraba misa en la parroquia de Santiago Apóstol del municipio de Ario de Rosales, Michoacán, cuando fue agredido por un sujeto. El obispo de Tacámbaro, Gerardo Díaz Vázquez, a través de un comunicado, expresó que el agresor es "una persona que no está bien".

## LAICOS ASESINADOS

**1. Seminaristas Eduardo Oregón Benítez**, 19 años, y Silvestre González Cambrón, 21 años, ambos en la etapa vocacional de "Seminaristas en Familia", asesinados junto con el padre Habacuc Hernández Benítez en 2009.

**2. Sr. Florentino Carmona Méndez**, 60 años, sacristán del templo del Espíritu Santo de la arquidiócesis de Xalapa Veracruz, asesinado al interior de la parroquia en abril de 2010. En este crimen resultó con graves lesiones otra persona de nombre Gabriel Flores Velázquez.

**3. Sr. Víctor Cardoza Gómez**, 43 años, sacristán del templo de Santa Cecilia, diócesis de Ciudad Juárez, asesinado a cuchilladas en enero de 2010.

**4. Periodista María Elizabeth Macías Castro**, 39 años, del movimiento Sca-labriniano de Nuevo Laredo, Tamaulipas. Fue secuestrada y luego brutalmente asesinada y mutilada. La comunicadora prestaba un servicio social a través de las Redes Sociales a favor de la comunidad de Nuevo Laredo, motivo por el cual un grupo delincuentes del crimen organizado truncó su vida. La periodista-bloguera fue decapitada y su cuerpo fue dejado en la vía pública. Se cree que los responsables formaban parte del grupo criminal Los Zetas.

**5. Sr. Luis Miguel Islas**, 54 años, era sacristán de la Iglesia del pueblo de "la Conchita", de Zapotitlán, Delegación Tlahuac, Distrito Federal. Fue asesinado por 5 impactos de bala en la cabeza, por un sujeto que intentó robarle la camioneta en la que transportaba artículos religiosos. La policía ministerial confirmó, en primera instancia, que el ataque directo y certero apunta que fue en un intento de despojo de vehículo.



CENTRO CATÓLICO MULTIMODAL



**6. Sr. Miguel Ángel López Ortega**, 45 años, asesinado con arma punzo cortante, al interior de la parroquia de Nuestra Señora de Lourdes, arquidiócesis de Durango, en enero de 2012. Presumiblemente un par de sujetos entró a las instalaciones de la parroquia para asaltarla y así privaron de la vida al sacristán.

**7. Sr. Nicolás Carrillo Vargas**, laico quien acompañaba en calidad chofer al Sacerdote José Damián Hernández Veloz, párroco de Villa Nicolás, Diócesis de Ciudad Altamirano, Guerrero. El Padre José Damián Hernández Veloz, logró sobrevivir a tiroteo, luego de intento fallido de secuestro, cuando fueron sorprendidos el 20 de febrero de 2014, al circular cerca de San Antonio de los Libres, municipio de Ajuchitlán del Progreso, Guerrero.

**8. Seminarista Samuel Gustavo Gómez Veleta**, Chihuahua, secuestrado y asesinado. La causa fue por robo, durante los días de Semana Santa de 2014.

**9. Seminarista José Dorian Piña**, perteneciente a la Parroquia de Noria de Ángeles, ubicada en el municipio de Zacatecas, fue asesinado por un grupo armado la noche del 27 de diciembre del 2022.